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评论 随笔 A5

! ! ! !重大突发事件发生后! 政府部

门在舆情应对方面该做哪些工作"

大概从非典发生以来! 这个问题就

受到各界关注" 最初舆论呼吁公开

信息!后来政务公开常态化!大家又

热衷讨论与此相关的一些技术技

巧! 学者们总结了大量舆情应对的

法则!但未能成为政府的行为规范"

上周末国办公布了政务舆情回应的

通知!要求特别重大#重大突发事件

下!要快速反应#及时发声!最迟应

在 !"小时内举行新闻发布会!这似

乎预示着舆情应对将规范化"

通知是针对突发事件舆情应

对!但它很容易被视为对邢台洪灾

的教训总结"距离邢台洪灾发生已

经将近一个月!相对灾害造成的损

失!其影响尤其是给舆论带来的冲

击可能更值得关注"这样一次波及

面颇大的灾害!外界最初竟是通过

互联网获知消息!大量灾害现场照

片在网上流传!官方迟迟没有发布

消息! 促成了网络小道消息的流

传" 媒体对此事件的评论中!大多

指向当地政府应对不及时! 的确!

在互联网发达的今天!在事件发生

两三天之后才有官方权威消息!如

此滞后的反应!视其为舆情应对的

灾难丝毫不为过" 不出意外的话!

邢台政府部门对此次灾害的应对!

会成为年度舆情应对不利的典型"

回头看政府部门舆情应对的症

结!不难看出其普遍面临两大考验#

一是观念的束缚!重大事件发生后!

很多政府部门和官员依然习惯于就

地灭火!一个非常普遍的现象就是!

即便事件造成了影响! 官员们也习

惯掩饰! 在一些措辞中试图规避后

果"所以有网友就认为!邢台灾害发

生后有官员表态 $没有人员伤亡%!

这是官员本能的流露" 政府部门习

惯利用掌握的媒体资源发布消息!

试图以此控制消息的扩散"其实!重

大事件当地媒体类似的角色扮演已

经成为套路! 很多时候当地媒体的

发声会被反面解读!类似的观念#套

路俨然已成为舆情应对的负能量"

二是经验不足的问题! 该做什

么!首先该做什么!这些问题没有明

确"在政府部门的工作思维中!舆论

影响至今可能是次要考虑的因素"

而即便发布消息!开新闻发布会!往

往也会表现出对舆论的隔阂" 过去

不少重大事件应对过程中! 新闻发

言人在发布会上说错话而屡屡受到

舆论抨击" $#&!$%动车事故新闻发

布会上!新闻发言人王勇平因$至于

你信不信!我反正信了%成名!在后

来的采访中! 王勇平提到当时新闻

发布会过于仓促! 自己并未掌握相

关信息!影响了他的发挥"

王勇平后来受到很多人的同

情!因为问题不是出在个人!而是

背后的一套机制" 回头看!其中有

两点值得总结!一是新闻发布会应

该有料!讲究事实'二是要让知情

者做新闻发言人"这些细节如今看

来都是经验之谈!开新闻发布会成

为舆情应对的硬性要求!这是舆情

应对走向规范的开始!今后相关的

技术细节还有待进一步打磨总结"

! ! ! !里约奥运激战正酣! 美洲大陆

昨天又传捷报( 第六届 %&'(!国

际邀请赛在西雅图落幕! 平均年龄

!)岁的中国战队*+,-.夺冠!分享

电竞史上最高奖金)))/))) 余万

元人民币"

电子竞技! 无数年轻人为之疯

狂!0))1年被国家体育总局列入体

育项目"中国战队近些年屡获佳绩!

不少人开始遐想! 电竞快进奥运大

家庭!帮我们再涨点金牌"

打着游戏进奥运*这不是瞎想!

国际电竞联盟年初已提申请! 国际

奥委会计划年底审议"

成功概率很低!因为困难太多"

一是寿命短"再火的游戏!也成

不了常青树"从+魔兽争霸,+反恐精

英,到+%&'(!,+英雄联盟,!前浪

往往扑腾不了几年就会倒在沙滩

上"等到下届东京奥运会!当红宝座

多半又要易主"反观奥运项目!都已

稳定发展多年!即便规则偶有调整!

但本质不会变"

二是不普及" +奥林匹克宪章,

规定! 项目在足够多国家和地区广

泛开展!才有资格进奥运" 目前!电

竞依然饱受偏见和质疑! 不参与不

关注者更多!较难唤起观众共鸣"

三是太柔弱"电竞主要拼智力!

而奥运会更喜欢能强身健体的项

目!连历史悠久#家喻户晓的围棋和

国际象棋!都没机会入选!电竞恐怕

更难"久坐不动!终日与屏幕和鼠标

相伴!如此安静柔弱的形象!如何去

博奥运青睐*$更快#更高#更强%!指

的是身体素质!不是脑力和手速"否

则!麻将和斗地主高手也要动心了"

四是被垄断"奥运项目的设备!

不允许被单一供应商垄断" 热门电

竞往往专属于某一家游戏公司" 垄

断背后!牵扯复杂的利益关系!可能

会搅浑纯净赛场"

既然如此!何不淡定一些*美式

橄榄球也是非奥项目! 照样风靡北

美!超级碗堪称美国春晚!获胜队伍

都是$世界冠军%"若是为了争取更多

认可和支持! 为啥非要抱奥运大腿*

与其老惦记着遥不可及的五环!不

如先扎扎实实完善行业规范! 多办

些优质比赛!培养健康的生态环境"

! ! ! !英超重开战"

蛰伏了 1年的曼联! 本赛

季开了一个好头" 找到了世界

上排名前二的主教练穆里尼

奥! 按穆帅的要求成功引入 "

名球员"赛季前夺得社区盾!昨

天客场 1比 2击败对手"

比结果更好的! 是这支曼

联队! 呈现出的积极向上的精

气神" 作为 23年的曼联球迷!

我看昨天的比赛! 觉得这才是

曼联"而弗格森退休之后!过去

1年的曼联! 哪里配得上 $红

魔%二字*

喜欢曼联久矣"至今!去过

#次老特拉福德球场" 每一次

去!从不逛商店的我!总是会在

球迷用品店里流连两小时!买

来球衣#护膝#围巾--穿上穿

下!不亦乐乎"曼联的训练基地

卡灵顿!我也去朝圣"没拦下老

爵爷弗格森飞驰的轿车! 倒把

吉格斯拦下了"吉格斯下车!又

上车!没给我签名!我倒也没太

责怪他"工作机会!采访过贝克

汉姆!合影#签名" 还在一片 4

人场地上踢球!我正带着球!他

从背后一脚抢走"

有那么五六年的时间!曼

联的每一场比赛! 我都不会错

过"哪怕凌晨的比赛"那时候!常

去朋友家看直播" 叫上火锅外

卖!着实尽兴"多少次!曼联最后

一分钟进球!我狂吼疾走!兴奋

异常" 走出朋友家!凌晨 "时的

上海!幽静而陌生!我却常常体

会到!空气中有甜蜜的味道"

老爵爷弗格森退休前的几

年!我养成了一个习惯!喜欢翻

来覆去看曼联比赛的集锦!尤其

喜欢看绝杀集锦"眼看比赛要到

尽头!山重水复疑无路!曼联大

兵压境!各种进攻"突然!曼联阵

中杀出一员战将!以让人意想不

到的方式!挽救球队" 每每看完

这样的镜头!精神上无比满足!

如进行了一场头脑按摩"

弗格森退休了!莫耶斯#范

加尔相继接任" 这 1年啊--

今年!穆里尼奥到了曼联!

我对这支球队!重新充满热情"

有的时候!生活显得繁#烦#泛!

拾起一两个爱好! 有那么点寄

托!好事.
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! ! ! !日前!国务院办公厅印发了+关

于在政务公开工作中进一步做好政

务舆情回应的通知,/以下简称 +通

知,0!要求对于涉及特别重大#重大

突发事件的政务舆情!最迟应在 !"

小时内举行新闻发布会' 同时对于

出面回应的政府工作人员! 要给予

一定的自主空间!宽容失误"

今年 "月国办印发 +!)2/年

政务公开工作要点, 要求各部门!

特别重大# 重大突发事件发生后!

应在 !"小时内举行新闻发布会"

时隔数月再次要求$重大突发最迟

!"小时回应%! 这绝非简单重复!

而是重申! 更是制度的细化与升

级"比如!与此前要求相比!增加了

$最迟%两字!所蕴含的底线规束!

已不言自明"

$您的关切!我们回应"%国办这

一要求并非说说而已! 更没有奉行

手电筒思维)))只照别人#不照自

己! 而是以身作则" 最新例证是!3

月 22日 24时 !)分许!湖北当阳发

生爆炸事件! 国家安监总局当天即

作出权威反应!除了谈及爆炸状况!

还要求核清事故情况! 依法依规开

展事故调查处理!查明事故原因!并

提出$严肃追责%" 此可谓范本"

应该看到!面对突发事件!各地

各部门基本上已实现$要我公开%为

$我要公开%" 但是! 仍存在三大问

题"其一!选择性公开"有时避重就

轻!避实就虚'其二!延宕性公开"明

明该第一时间公开!却不急不躁!慢

腾腾#晃悠悠'其三!断尾式公开"在

规定时间内也公开了相关细节!但

有头无尾!或虎头蛇尾"这些问题并

非局限于一时一地!!此次+通知,也

提出了破解之道! 比如要求各地各

部门要$持续发布权威信息%"

$现代政府一个很重要的标

志!就是要及时回应人民群众的期

盼和关切"%今年 !月!国务院总理

李克强如此强调!$各部门要主动

释放公众期待的信息!积极回应舆

论关切!坚定社会信心!给市场一

个明确的预期.%明乎此!便知做好

政务舆情回应绝非小事!也不是权

宜之计!而应该上升到构建法治政

府#现代政府的高度"

回应舆情是现代政府的一个

重要特征"近日!还有一则消息值得

一提" 自国办去年第一次对全国政

府网站进行普查之后!今年!建立了

每季度进行一次的常态化抽查机

制" 二季度抽查结果显示!$僵尸%#

$睡眠%等现象明显减少!总体抽查

合格率345!北京#辽宁#青海等地

政府网站抽查合格率达 6785"别小

看这组数据!它传递的信息很明确!

越来越多的政府部门正在努力适应

现代社会和主动构建现代政府"

及时回应舆论关切!目前上上

下下已形成价值共识" 接下来!就

需各地各部门发力!将书面语言变

为具体行动" 按国务院要求!负责

处置的地方和部门是信息发布的

第一责任人! 主要负责人要当好

$第一新闻发言人%" 当好$第一新

闻发言人%殊为不易!但开弓没有

回头箭!拉满弓才能射得远!同理!

吃透中央精神! 谙熟舆论规律!有

担当有使命感!才能不辱使命"

! ! ! !供给侧看国货! 提品质是一个

重要方面"只有推动中国制造加快走

向精品制造!才能提升市场影响力和

消费者认可度" 那么!国产消费品有

精品吗* 一圈采访下来!还真有"

可是! 为何低端货在国内市场

大行其道!高标准#高品质#价格稍

贵的$良心货%却乏人问津* 问题可

能往往不在$产%!而在$卖%.

企业做精品! 不仅要在技术创

新#工艺改造#品质控制等传统领域

下大力气!还得在市场调研#推广#营

销上多花工夫"制造企业做精品!$管

生还得管养%!这个$养%就包括产业链

的改造#渠道的培育和品牌的涵养"

精品卖得好!外部还得有健康的

商业环境" 如果市场上伪劣当道#良

莠不齐! 消费者心理就会发生变化(

花大价钱买国货精品可能被坑!还不

如干脆图个便宜!或到国外买洋货"

市场就像一个花园"有技术#有担

当#品质高的企业!就像鲜花'更多诚

实守信#正常成长的普通企业!就像迟

迟不冒花蕾的小花' 那些为降低成本

不择手段#以次充好#靠仿冒抄袭占领

市场的企业! 就像杂草--在制造业

转型升级上! 政府犹如园丁! 杂草不

除!鲜花就长不好!小花也开不了"

健全的法律法规! 与国际接轨

的高标准!巨额的惩罚性赔偿!是净

化市场环境的基础! 但更重要的是

执行力"黑心厂家屡禁不绝!抱有侥

幸心理也是重要原因之一" 把千千

万万消费者的积极性调动起来!合

理有效地依法维权! 如同有经验的

游人帮助园丁拔除杂草! 将成为悬

在不法厂家头上的 $达摩克利斯之

剑%!也能为国货精品保驾护航"（正
南 刊今日人民日报 本报有删节）


